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今年人民币汇率走

势如何？对外汇储备下降

怎么看？房贷节奏如何把

握？……3月10日，在十二

届全国人大五次会议举行

的记者会上， 中国人民银

行行长周小川， 副行长易

纲、潘功胜、范一飞就金融

热点问题回答了中外记者

提问。

人民币汇率没有持续
贬值基础

针对近一年来一些唱

空人民币声音，周小川说，

有的看到中国经济增长速

度下滑了， 就认为人民币

会不稳。 这种对人民币汇

率怀疑的声音一度有些过

分， 里面也包括外汇市场

上某些对冲基金做空人民

币后发出的声音。

周小川说， 看待人民

币汇率， 很大程度上要看

经济健康不健康， 如果经

济健康且通胀又较低，货

币就会比较坚挺； 再者也

要看金融稳不稳定， 金融

不稳定则货币就会贬值，

稳定则信心会增强。 从今

年以来的形势看， 人民币

汇率没有持续贬值的基

础， 市场预期有了很大调

整和变化。

周小川表示， 相信今

年随着中国经济稳定健康

发展， 供给侧结构性改革

取得成绩， 国际上对中国

经济的信心会增强， 汇率

自动就有一个稳定趋势。

与此同时， 有关政策在执

行和监管方面再做得更精

细一些，在这种情况下，今

年人民币汇率应该比较稳

定。

他同时强调， 外汇市

场会随着国内外经济形势

不断波动， 谁也不能非常

准确预期2017年还会有哪

些不确定性。 汇率波动是

常态，也是正常情况。

对外汇储备下降要一
分为二看

在回应外汇储备下降

问题时， 周小川表示，国

际金融危机以来，由于发

达国家普遍采取经济刺

激计划、货币宽松，导致

放出大量流动性，资本从

发达国家流入新兴市场

国家，国际货币基金组织

估计累计流出资金大约

4.2万亿美元，其中至少三

分之一流入中国，这些资

金稳定性比较差。在一些

发达经济体开始经济复

苏后， 情况发生变化，相

当一部分资金开始回流。

不光在中国， 像俄罗斯、

巴西、南非、印度等其他

大的新兴市场国家也都

有资金流出去。

“对中国外汇储备有

所下降要一分为二看。”

周小川说，一方面，要看

在资本流动方面是不是

哪些地方做得不好，一些

政策可能过去执行不严，

就需要改进；另一方面也

要认识到，外汇储备适当

有所下降是正常现象，没

必要非要保持４万亿美

元如此高的外汇储备，因

为里面也有部分被认为

是热钱。

“当前3万亿美元左右

的外汇储备总量是全球

第一位的，而且远远超出

第二位。”周小川说，在政

策制定方面，我们是平常

心， 即使有问题要解决，

也不要把这个事看得太

严重， 不要反应过度。一

旦可能有个别环节出现

反应过度问题，我们会尽

快理顺。

住房贷款增速要适当
平衡

去年部分热点城市房

价快速上涨， 带动房地产

贷款猛增。周小川说，预计

今年住房贷款还会以相对

较快的速度发展， 但确实

要适当平衡， 随着政策调

整估计会适当放慢。

他表示， 去年房贷增

长较快的主要是个人购房

贷款。这有助于居民买房，

有助于三四线城市去库

存， 但反过来说容易使一

二线城市房价上升。

周小川说， 总体上来

看，个人通过住房贷款购

房后， 资金就转到开发

商。房地产开发产业链很

长，会带动一系列产业供

给，所以这个贷款不能简

单看作是买房子，实际上

会传递到相当长的产业

链上。

支付机构要把心思放
在做好支付业务上

针对第三方支付产

业监管问题， 周小川直

言，部分支付机构动机不

纯，不是想着把支付业务

搞好，而是盯着客户的备

付金，以此来赚取利差甚

至挪作他用，支付业应该

把心思放在做好支付业

务上。

范一飞说，近年来，第

三方支付产业规模不断做

大，创新产品越来越多，但

同时也积累了一些风险和

问题。 由于市场参与者众

多， 市场供大于求情况比

较严重， 存在过度竞争情

况， 部分支付机构内控薄

弱，风险管理放松，对消费

者保护不够， 甚至出现挪

用备付金炒房、 炒股的情

况。

周小川表示， 既要鼓

励行业发展， 也要防范风

险，无证经营、侵犯隐私、

支付产品安全性不够等问

题必须进行规范。 支付业

应该真正把心思放在通过

科技手段提高支付系统效

率、 支付安全和为客户服

务上。

债券市场对外开放潜
力较大

在回应中国债券市场

对外开放问题时， 潘功胜

说， 近年来中国债券市场

发展速度较快， 债券品种

更加丰富， 基础设施不断

完善，投资者日益多元化，

债券市场对外开放正在稳

步推动。

他表示，截至去年底，

境外机构到中国市场发行

债券即人们通常所说的

“熊猫债” 已达600多亿元

人民币。 投资中国债券市

场的境外投资者去年一年

增加了100多家，额度增加

了1500亿元人民币。

周小川说， 去年人民

币国际化再进一步， 人民

币被纳入SDR（特别提款

权），这都有利于提高外国

投资者对中国债券市场的

兴趣。

规范资产管理业务监
管方已初步达成一致

在谈到资产管理业务

监管时，周小川表示，资产

管理业务有很大一部分是

理财产品， 最近金融监管

协调部际联席会议研究了

资产管理问题， 已就许多

比较大的问题在“一行三

会一局” 之间初步达成一

致， 可能会在进一步细化

后作出初步规范。

他指出， 当前理财产

品市场有些混乱， 包括标

准差距太大、 套利机会过

多、投机性过强等；监管部

门之间通气不够， 对市场

总体观察和风险把握不够

好，需要加强。下一步金融

监管协调机制还可能提高

到更有效层次， 确保资产

管理业务和其他业务一

样， 要着重为实体经济服

务。

（据新华社报道）

国家工商行政管理总

局局长张茅 10日表示，

《网购7日无理由退货办

法》 将在今年3月15日正

式出台。

“网络不是法外之地，

一切法律法规都适合于

网络交易，我们专门制定

了网络购物的退货办法、

互联网广告监管办法，包

括《消费者权益保护法》

等都适用于网商。我们还

专门制定更加细化、更加

具体的网上购物7日无理

由退货办法。” 张茅在十

二届全国人大五次会议

记者会上说。

张茅表示， 网购问题

是社会关心的问题，我国7

亿网民，4.7亿参加网购。去

年网购快速增长， 营业额

超过5万亿元，占全国社会

消费品零售总额的12.6%。

“我认为网络经济特

别是网购， 属于实体经济

的范畴。 因为买东西买的

是实物，它是一个新的流通

方式，把消费者和生产者更

好地连接起来。这种新业态

对于服务消费者， 促进经

济发展起到了积极作用。”

他说。

（据新华社报道）

环保部部长陈吉宁

9日表示， 从今年开始，

不论是人还是资产 ，没

有一家环评机构跟环保

部有任何关系。“我们把

这件事情切割得干干净

净。”

在当天举行的十二届

全国人大五次会议记者

会上，陈吉宁说，2015年年

底， 环保部直属的8家环

评机构率先完成了脱钩，

到去年底，所有地方环保

部门350家环评机构分两

批已经全部完成了脱钩

任务。 其中176家取消或

者注销了资质，174家由原

环评机构职工自然人出

资设立环评公司或者整

体划至国有资产管理部

门。

“从进展情况看，脱钩

进展比较平稳，从体制上

解决了‘红顶中介’问题，

有利于环评市场的健康

发展。”他说。

他介绍， 脱钩之后，

目前全国共有环保机构

968家， 其中企业法人机

构818家， 事业法人机构

150家， 从业环评工程师

10746人。

“政府不麻烦了，百姓麻烦就大了。”
———全国人大代表、浙江元立金属制品集团有限

公司董事长叶新华

“法律是成文的道德，道德是内心的法律。”
———全国政协委员、中国民间文艺家协会主席潘

鲁生

“不把旧的东西、制度框框推倒，就实现不了突破。”
———全国人大代表、河北省国资委主任王昌

“经济增长点在哪，供给侧改革的点就在哪。”
———全国人大代表、哈尔滨市市长宋希斌

“党和政府的工作做到哪里，民主的工作就延伸
到哪里。”

———全国政协委员马德秀

“民营企业需要资金就像汽车需要汽油，没有油
就跑不快。”

———全国人大代表、河北天山实业集团有限公司

董事长吴振山

“企业参与脱贫攻坚既是在帮贫困户，也是在帮
自己转型。”

———全国人大代表、贵州省工商联副主席谢强

“没有一个为全社会共同认可并坚守的核心价值
观，就会出现价值观‘空档’，导致错误的思想观念‘乘
虚而入’。”

———全国政协委员、民进中央副主席朱永新

（据新华社报道）

汇率走稳·房贷放缓·理财规范

———中国人民银行行长周小川等回应金融热点问题
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工商总局局长张茅：

《网购7日无理由退货办法》3月15日正式出台

环保部部长陈吉宁：环评机构与环保部实现脱钩

两会好声音

LIANGHUIHAOSHENGYIN


